

## **Imprimir**

"Es mejor cargar un libro que un fusil", arzobispo de Cali, Mons. Monsalve respalda al presidente Petro para la apertura de mil cupos adicionales de educación superior en Buenaventura e invita a los miembros de los grupos delincuenciales a dejar sus armas y reincorporarse al sistema educativo.

¿Se está fortaleciendo el poder de los seguidores de la teología de la liberación y de los aliados del presidente Petro en la búsqueda de la construcción de la "paz total"?

¿La violencia criminal de los grupos armados del narcotráfico que dominan Buenaventura, es relacionada al mercado internacional de armas (y las complicidades relacionadas al ex canciller italiano Massimo D'Alema, desde el día 03 de julio de 2023 investigado por la Fiscalía de Nápoles)?

La historia de Kimberly, 7 años, asesinada por una bala perdida

Cuando a Ingrid Quiñonez la llamaron a decirle que su hija Kimberly había sido herida por una bala perdida, no pudo hacer otra cosa que pensar en que se estaba repitiendo la historia. Dos años atrás, en mayo, ella había sido víctima también de una bala perdida cuando vivía en el barrio Bellavista, en Buenaventura. Entró por el techo de zinc a su vivienda y la hirió en una pierna. Dice que corrió con una suerte con la que no contó su hija el pasado 1 de julio de 2023, cuando recibió un impacto de bala en la cabeza mientras estaba en el andén de su casa jugando, como haría cualquier niña de siete años un sábado en la tarde.

Kimberly murió en la Clínica Imbanaco de Cali después de luchar por su vida durante cuatro días. Antes había sido internada en la clínica Santa Sofía de Buenaventura, pero como es apenas un hospital de segundo nivel, no tuvieron la capacidad para atenderla. "En 2021 me fui de Bellavista huyendo de la violencia de la Comuna 7 y por la bala perdida que casi me mata. Y ahora que llego al barrio R9 me quitan a mi hija, con la mala suerte de que no sobrevivió", cuenta por teléfono mientras se alista para ir a la misa en la funeraria el 7 de julio de 2023. Ingrid tiene la voz ronca y bajita. Es cortante y sólo tiene una certeza: "Yo sé que a mi hija me la mató esta guerra de bandas a la que nos tienen sometidos". Ahora le



quedan dos hijas más, una de 13 años y otra de uno. Por esos días, cuando la tragedia se repitió en su familia, desde Buenaventura se empezaron a difundir videos por redes sociales de la banda *Los Roberts*, en las que amenazaban con exterminar a *Los Jalisco*, un nuevo grupo criminal que, según ellos, quiere disputarse territorio en la Comuna 12, la más grande del Distrito de Buenaventura, relató El Espectador (1).

Durante su visita a Buenaventura del pasado día 07 de julio de 2023, el presidente de la Republica, Gustavo Petro, anunció la apertura de mil cupos adicionales de educación superior en el distrito e invitó a los miembros de los grupos delincuenciales que operan en el distrito a dejar sus armas y reincorporarse al sistema educativo. A "A los jóvenes que andan por ahí, a los 'Shottas', a 'Los Espartanos', los supuestos 'Jalisco', los invitamos a que vengan a estudiar, es mejor cargar un libro que un fusil", dijo el mandatario. Agregó: "En este momento será entregado, por convenio, creo, a la Universidad del Pacífico, una cantidad suficiente para aumentar en mil los cupos de la educación superior en Buenaventura. Eso tiene un objetivo y es que mil jóvenes de Buenaventura entren a la universidad. Eso significa que le guitamos mil jóvenes a la violencia", agregó. El presidente Petro estuvo en un consejo de seguridad en Buenaventura y desde allí hizo los llamados a las bandas delincuenciales. "Este es un mensaje a toda la juventud bonaverense y es que este Gobierno los desea en la universidad, los quiere estudiando. Sabemos que en muchos casos hay que complementar con la comida y la vivienda cuando no se vive cerca de la universidad, sabemos que hay que construir un bienestar universitario que los gobiernos colombianos destruyeron hace tiempo, esos mil nuevos cupos deben ser la primera piedra de construcción de la paz" (2).

Entrevista exclusiva al Arzobispo de Cali, Mons. Monsalve

Sobre esta propuesta del presidente Petro que "es mejor cargar un libro que un fusil", he entrevistado via-mail al Arzobispo emérito de Cali, Mons. Darío de Jesús Monsalve, mediador elegido por el Gobierno Nacional, en la Mesa de Diálogos con el Ejército de Liberación Nacional ELN, que representa una actualización del artículo *Monseñor Darío Monsalve: "En términos de poder, la presidencia actual es sumamente frágil"* (3), publicado el pasado día 02 de abril de 2023.



Mons. Monsalve, seguimos reflexionando sobre su compromiso pastoral en favor de la paz y de la justicia social, actualizando su entrevista anterior, cuando Usted me dijo que "En términos de poder, la presidencia actual es sumamente frágil"...

-Cristiano: ¿Cómo vas? Te pido excusas por mi desatención en la comunicación recíproca. Me gusta mucho y valoro con toda mi alma tu labor de comunicador católico, de difusor de las noticias que muestran La Buena Nueva, el Evangelio. Sobre todo, el compromiso eclesial en la obra de la paz, que brota del obrar de Dios mismo en el Universo y en la Historia, en cada vida y en toda persona. Construimos paz, cuando aprendamos a RECONOCER (léase al derecho y al revés) el protagonismo de Dios, de Jesús, del Espíritu. Cuando "dejamos que Dios sea Dios" como gustaba decirlo Francisco de Asís. Solo entonces haremos el *Magnificat* de María, lograremos ver ese obrar que realiza con su brazo la proeza de la misericordia, la exaltación de los pequeños y débiles; que colma de bienes a los hambreados y auxilia a quienes reúne en su Siervo Sufriente, a los crucificados y ultrajados de la historia, cumpliendo sus promesas primigenias. Desde este obrar divino, que contemplo ahora más en mi ministerio de obispo emérito (alguno decía que consiste en "sentarse a ver el paso de La Providencia Divina en la propia vida y en la historia que hacemos entre todos"), miro con esperanza el conjunto de los hechos.

Durante su visita a Buenaventura, el presidente Petro, anunció la apertura de mil cupos adicionales de educación superior en el distrito e invitó a los miembros de los grupos delincuenciales que operan en el distrito a dejar sus armas y reincorporarse al sistema educativo. Arzobispo Mons. Darío Monsalve, ¿Qué piensa Usted al respeto?

"Pagar para dejar de matar" genera una reflexión de fondo: el sicariato como trabajo y el asesinato selectivo como método de limpieza social y genocidio sistemático, ajuste de cuentas, etc. El paso a dar es pagar y proteger a quien denuncie a quienes pagan y mandan matar.

Esto implica: 1. Política de paz de cara al entero entramado socio estructural del asesinato. 2. Sistema de justicia con fuertes órganos de investigación, independientes y objetivos. 3.



DESARME SOCIAL y desmonte de la seguridad privada. 4. No mataras como mandato de convivencia.

Dos días después del inicio del cese al fuego bilateral entre la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional ELN y el Gobierno Nacional, ¿Usted cómo interpreta la participación de toda la sociedad en favor de la paz?

-Con las iglesias en Colombia, presentes en la Mesa de Diálogos con el Ejército de Liberación Nacional ELN, llamamos a las AGC (Autodefensa Gaitanistas de Colombia) y a las demás organizaciones armadas que combaten con el ELN, a parar la guerra y la violencia, para que en los territorios renazca la participación de toda la sociedad en la construcción de la paz.

El cimiento para llegar a una futura paz, con presencia, inversión y acción del Estado, y con el monopolio de las armas para la paz, es la participación de la población civil, que sufre y carga con los efectos de todas las acciones violentas y criminales, no importa el actor que las realice y a que bando pertenezcan quienes empuñan las armas y mueren en combate directo o por fuera de él.

Que este cese temporal no se ahogue en la maraña de las múltiples confrontaciones, sino que sirva como un espacio de rencuentros, de conversación y de definición de cada territorio, desde la sociedad doméstica, hasta la sociedad ciudadana y política, auto-identificándose como células de la paz nacional.

El "Cese el fuego", que rige ya en el país con el ELN y gobierno, es un paso hacia la consolidación de una sociedad aniquilada por las armas y sustituida por los armados y sus guerras verticales, territoriales y de carteles. ¡Parar la guerra para que renazcan sociedad y Estado!

Mons. Gerardo Valencia Cano nació un 26 de agosto de 1917 en Santo Domingo, Antioquia, años más tarde se convertía en una figura sobresaliente no solo de Colombia sino de toda Latinoamérica. De su vida apostólica se resalta su labor como misionero del Instituto de Misiones Extranjeras de Yarumal, prefecto apostólico de Vaupés (1949-1953), miembro



participante del Concilio Vaticano II (1962-1965) y firmante del Pacto de las Catacumbas con Mons. Helder Cámara y Luigi Bettazzi, presidente del Departamento de Misiones de Celam (1966), director del Centro Antropológico Colombiano de Misiones, Ethnia (1966) y vicario apostólico de Buenaventura (1953- 1972). El actual alcalde Víctor Hugo Vidal, líder del paro cívico de 2017, seguidor del obispo Gerardo Valencia Cano, ha comentado: "21 enero de 2022, 50 años del fallecimiento del hermano mayor, Monseñor Gerardo Valencia Cano. En tiempos difíciles, invocamos su memoria y legado para seguir defendiendo la vida y el derecho fundamental a la educación de nuestros niños y niñas, en el marco del conflicto armado". Mons. Monsalve, Usted acompaño varias iniciativas de la Diócesis de Buenaventura, procesiones y Eucaristías en homenaje a Mons. Gerardo Valencia Cano...

-Hay quienes mueren para vivir para siempre, por eso, hacer memoria del Hermano Mayor, como le conocen algunos a monseñor Gerardo Valencia Cano, es recordar los pasos al lado de las víctimas, de los pobres, de los excluidos.

Recordamos el mensaje de Monseñor Gerardo Valencia Cano: "Tenemos que ser pueblo: conscientes y unidos. Puestos siempre de pie para buscar juntos la protección de la persona humana, de la vida, de la dignidad, de los derechos, de la identidad cultural. Pueblo que denuncia las injusticias sociales. Pueblo que construye su futuro y que tiene en el horizonte siempre la paz".

"El sometimiento y explotación de los pueblos por el uso de la fuerza o por la penetración cultural y política es un delito, porque no hay posibilidad de paz en un mundo que rechaza a los pueblos para oprimirlos", escribió el papa Francisco, en un mensaje dirigido a los participantes del foro "Colonialismo, descolonización y neocolonialismo: una perspectiva de justicia social y bien común", que se realizó los días 30 y 31 de marzo en la Casina de Pio IV, en el Vaticano, organizado por la Pontificia Academia de Ciencias Sociales. "El sometimiento y la expoliación de los pueblos a través del uso de la fuerza o de la penetración cultural y política es un crimen. Configura un crimen porque no hay chances para la paz en un mundo que descarta poblaciones y oprime para saquear", afirmó Papa Francisco (4). Mons. Darío Monsalve, ¿Usted cómo interpreta el mensaje del Papa Francisco sobre descolonización y



## neo-colonialismo?

-La declaración del Vaticano sobre el carácter no católico de la doctrina del descubrimiento, que justificó el colonialismo y la esclavitud de indígenas, sarracenos y negros, nos reubica en la salvación de la historia, a la luz de la historia de nuestra Salvación en Cristo Jesús.

Mons. Monsalve, Usted ha enviado un mensaje al IV Foro Mundial de Ciudades de paz, que Religión Digital (5) ha acompañado directamente en Bogotá (ver articulo Pastor Elías Murillo, integrante del Foro Permanente de las Naciones Unidas sobre los Afrodescendientes: "El IV Foro Mundial 'Ciudades y Territorios de paz' debería enfrentar los desafíos del racismo institucional") ...

-Cuando hay voluntad de afrontar tantos retos, priorizándolos, se combinan grandes iniciativas globales con agendas locales y se buscan soluciones con aliados de afuera para minimizar los límites de adentro. Es el camino correcto.

Dios guía a la humanidad hacia la voluntad universal de paz, hacia el cuidado global de la casa común, hacia la superación de fronteras entre Norte y Sur, entre Oriente y Occidente, entre Tierra y Universo. Colombia podría ser un punto geoestratégico para la paz en América, como lo es probablemente Francia para Europa o India para Asia y Oceanía...quizás Egipto para África. Hoy la agenda global, la de mercados globales que controlan a los estados soberanos, necesita equilibrar las dinámicas socio-ambientales para evitar el estallido climático y el de las protestas populares en cascadas y olas gigantescas. Desde ese marco global miro lo local nuestro. Y creo que nuestro reloj histórico marca estas esquinas del mundo como claves geo-estratégicas de la paz mundial. Todo esto para decirte que la hora de "deshielo" social y político que vive una sociedad tan endurecida por el dolor y la violencia como la colombiana, resulta providencial para que sea ahora la paz de Colombia la que "descubra" al continente que Colón descubriera hace más de cinco siglos. Creo que este es un País en el que la esperanza se la juega contra la artillería pesada del capitalismo enceguecido. Por esta esperanza nos la hemos de jugar todos, apostando por un futuro común, nacional y global. Entonces la paz parirá vida en unos territorios regados con sangre



de hermanos que carecían de la esperanza colectiva.

Monseñor Monsalve, le escribieron desde Cali más de medio centenar de líderes, proponiéndole dirigir la ciudad en el próximo periodo, como forma de "gratitud popular de Cali con la Iglesia Católica". ¿Qué piensa Usted de las próxima elecciones municipales y regionales de octubre de 2023?

-Ante la urgencia de articular sociedad y Estado en el propósito fundamental de la paz nacional, las elecciones de autoridades y cuerpos locales y regionales convierten la cédula de ciudadanía en Cedula de paz. Es hora para un gran plebiscito por la paz que sane el daño del "NO" (plebiscito de octubre de 2016).

Veo un país que se está descongelando, después de regímenes de talante opresor y represivo, cuyos monopolios avivan la intransigencia para admitir el horror, declarar la verdad y corregir rumbos. Veo el riesgo de una "sociedad líquida" que no potencia nexos por su futuro común.

Romper las ataduras a lo injusto, a lo ilícito y a lo violento, al yugo de estructuras que los sustentan, no es solo oportunidad que un pueblo se da, sino necesidad que nos imponen las crisis globales e históricas. Se requiere valentía para hacerlo pacíficamente, ¡sin violencias!

Los gobiernos populares, no populistas, son un amortiguador político ante la realidad de las injusticias sociales, de los crímenes del sistema, de las duras verdades de violencia, corrupción y engaño. Sin ellos crecen el revanchismo y el conflicto entre clases.

NO tengan miedo, repite Jesús en el Evangelio. El cristiano es, como Jesús, persona comprometida y con libertad interior ante el poder que persigue, despoja o mata. La fuga del mundo, la cobardía o la indiferencia ante el dolor falsean al cristiano.

"Tenemos que ser artesanos de la paz para que no exista más dolor ni sangre": Obispo Jaramillo



"Tenemos que ser artesanos de la paz para que no exista más dolor ni sangre en el puerto. Le hemos pedido a Dios y al Gobierno que nos ayuden en esto", indicó monseñor Rubén Darío Jaramillo, obispo de Buenaventura y representante de la iglesia católica en la mesa de diálogos entre los líderes de las bandas de los "Shottas" y "Espartanos" con el Gobierno Nacional, un obispo con escolta armada porque en 2021 fue amenazado de muerte y se refugió varias semanas en Alemania, como medida de protección.

El Alto Comisionado de Paz, Danilo Rueda (estrecho colaborador del jesuita P. Javier Giraldo y animador de la teología de la liberación), ha seleccionado a Jesús Alfonso Flórez López, decano de la facultad de Humanidades y Artes, de la Universidad Autónoma de Occidente y acompañante de la Comisión Interétnica de la Verdad de la Región del Pacifico, como participante en la mesa de dialogo de Buenaventura.

Jesús Alfonso Flórez López ha declarado: "Lo que estamos viendo en Buenaventura son reciclajes y rezagos de muchas formas de violencia que en el pasado se dieron. Todo ese acervo de aporte a la verdad que hayan hecho tanto estructuras guerrilleras antiguas, como paramilitares antiguos, serán base para la reconstrucción de la paz en Colombia", agregando que "acompañamos el acto de instalación del Espacio de conversación socio-jurídica para la construcción de paz en Buenaventura. Nos sumamos a toda acción de transformación social que permita la protección de los derechos fundamentales en las comunidades del Pacífico colombiano".

John Erick, miembro del Alto Comisionado de paz en Buenaventura, anteriormente animador juvenil de algunas organizaciones sociales que se inspiran en el magisterio del Obispo Gerardo Valencia Cano, ha respondido a las afirmaciones del arzobispo Monsalve, subrayando que "Así como suena es complicado, pero eso no es tan simple, no se trata de pagar por no matar, se trata de arreglarle jóvenes a la guerra. La discusión es mucho más profunda.

Necesita trabajo digno por los jóvenes afro. Por ahí es la cosa, pero en Buenaventura, no podemos hablar de sicariato como en Medellín o Cali. Acá son estructuras que se disputan las



rutas del narcotráfico. El proceso es difícil, pero no imposible. Lo más importante es continuar trabajando con las comunidades en el territorio ", concluyó John Erick.

El espacio de conversación socio-jurídico con las estructuras armadas de Buenaventura tiene como principales objetivos la reducción de la violencia armada en el municipio", expresaron desde la oficina del Alto Comisionado para la Paz.

"Los términos del proceso de sujeción a la justicia y de la incorporación de los integrantes de las estructuras armadas a la sociedad civil serán objeto de discusión en el Congreso de la República, donde los legisladores contarán con insumos objetivos derivados del avance de los Espacios de Conversación socio-jurídica, como el que inicia hoy en Buenaventura. El desmantelamiento de la violencia armada urbana y la incorporación a la sociedad de miles de jóvenes que hoy participan de ella son el fin último de este gran esfuerzo, que invoca la voluntad y la esperanza de toda la sociedad colombiana", agregó la oficina del Alto Comisionado para la Paz.

Hay que recordar que desde hace varias semanas el Gobierno viene trabajando en el fortalecimiento de procesos de construcción de paz en los barrios Los Ángeles (Comuna 6), Nueva Colombia (Comuna 11) y Juan XXIII y San Francisco (Comuna 7).

El Alto Comisionado para la Paz, Danilo Rueda, anteriormente director de la Comisión Interamericana de Justicia y Paz (fundada por el jesuita Javier Giraldo) ha explicado la estrategia de las negociaciones en Buenaventura, desde la inspiración de la teología de la liberación: "Previo la intermediación del Gobierno del Cambio, las estructuras armadas de Buenaventura iniciaron un proceso de acercamiento motivados por la exigencia de las mujeres de la comunidad, las esposas, compañeras, madres e hijas de los integrantes de los grupos. Los buenos oficios de terceros, un periodista, un profesor cristiano y de la Iglesia Católica, en cabeza del señor Obispo Rubén Darío Jaramillo, han sido fundamentales a lo largo del proceso. En este contexto la Comisión Inter-eclesial de Justicia y Paz también ha jugado un papel importante al propiciar espacios de reconciliación. El actual Gobierno retomó esos esfuerzos y de manera paralela a la fase de acercamiento y generación de confianza, ha



desarrollado la primera fase de Misión Paz Urbana, acompañando en los barrios las iniciativas de paz de comunidades más afectadas por la violencia armada", concluyó Danilo Rueda.

Verónica Ramírez Montenegro analiza los esfuerzos de la Alcaldía de Buenaventura

Verónica Ramírez Montenegro, Coordinadora Oficina de Cooperación Internacional y Asesora, Alcaldía Distrital de Buenaventura, MSc Sociología Política, *London School of Economics and Political Science*, ha analizado los esfuerzos del Alcalde Víctor Hugo Vidal, durante el encuentro realizado en Buenaventura el jueves 16 de marzo de 2023, con la ex ministra de la mujer del Gobierno de Italia, Dra. Giovanna Martelli:

"El día 7 de diciembre de 2022 hay un hecho simbólico aquí en Buenaventura con la foto del encuentro con nuestro alcalde Víctor Hugo Vidal, la vicepresidenta Francia Márquez, el Alto Comisionado de paz, Danilo Rueda, el obispo Mons. Rubén Jaramillo, para pensar la paz porque la ciudad de Buenaventura ha sido seleccionada como proyecto piloto, de la política de "Paz Total"; porque aquí somos muy hospitalarios... también con los grupos armados...SIC... Es el laboratorio, el epicentro de la Paz Total para interactuar con diferentes actores, considerando el rol estratégico de la sociedad civil que promueve procesos locales de paz, como el paro cívico de 2017, enfrentando a los alcaldes anteriores que decían que en Buenaventura NO había conflicto, NO había víctimas. Sirve una paz estructural, no solo la entrega de armas.

¿Cuál es la novedad que representa el actual alcalde Vidal?

Víctor Hugo Vidal es parte de los grupos étnicos negros, creadores de la ley 70 de la autonomía administrativa de los pueblos étnicos y negros.

Víctor Hugo Vidal se ha destacado como líder de la resistencia de la comunidad negra, fue dos veces concejal y líder del paro cívico de 2017. En Buenaventura identificamos tres grandes paros cívicos: en 1963, en 1998, en 2017, frente a un gobierno central que utilizaba el puerto de Buenaventura como extracción de beneficios económicos a través del intercambio internacional vía al mar.



Si ustedes van en la Calle n.2, encuentran los comerciantes internacionales que vinieron aquí y se quedaron en Colombia, compraron tierra en la Cordillera y después se quedaron en Cali y aquí. Los dueños del comercio son mestizos y los clientes son negros: hay una clara separación del capital en una dinámica de exclusión estructural. Por esta razón, la sociedad civil de Buenaventura lucha y promueve un desarrollo equitativo. En el paro de 1998 se logran las carreteras, algunas obras, algunas escuelas, con un proceso de continua movilización y en 2017 se pide infraestructura de salud. Hay un gran marchar para enterrar la violencia en 2014 donde se produce la fractura entre las bandas urbanas con el fenómeno de "las casas de pique" (descuartizar los cuerpos torturados NDR). No es una práctica exclusiva de Buenaventura...

La casa de pique es la representación de un Imaginario de exótico encuadramiento racista en Buenaventura y también en Cali.

En 2014 el Gobierno del presidente Santos manda un pie de fuerza de militarización y el interlocutor del Gobierno Nacional es la sociedad civil organizada, para pedir el derecho al Agua porque no había acueducto permanente, hoy en 2023 a mi casa me llega el agua cada dos días...

El presidente Santos pide el préstamo al Banco Interamericano BID para construir el alcantarillado y en 2015-2016 sale el eslogan del presidente Juan Manuel Santos... "todos somos Pacifico".

Hay mucho descontento frente a las promesas de Santos y estalla el paro de 2017, para pedir que se terminen las obras del acueducto.

Desde el paro de 2017 trabajamos en ocho mesas de negociación: territorio, vivienda, salud, empleo, agua y saneamientos básicos, servicios públicos, medioambiente, cultura y género, acceso a la justicia y memoria transicional.

Durante los 22 días masivos del Paro cívico de 2017 hay muchos abusos del Estado Colombiano, violaciones del derecho a la protesta, la sociedad civil lucha de forma no-



violenta pero el Estado reacción con ataques injustificados.

Víctor Hugo Vidal es el primer alcalde elegido con voto popular, desde primero de enero de 2020, que llega al poder distrital gracias a la movilización social y representa el firme compromiso en favor de la paz y de la defensa de los derechos humanos, pero sin la plata de los partidos tradicionales, pero ganamos (¡Verónica ríe!) sin los actores tradicionales que antes orientaban el gobierno municipal también con vínculos con grupos armados ilegales.

Hay una expectativa muy alta con el actuar del alcalde Víctor Hugo Vidal después de décadas de alcaldes anteriores, no completamente democráticos. Gobernar no es fácil.

Nuestro alcalde Vidal apoya los acuerdos de paz y tiene gran esperanza con el gobierno nacional amigo, hay grandes expectativas de cambio. Petro tendrá muchas dificultades internas para gobernar el país.

Estamos trabajando el Plan de Desarrollo para gobernar hasta el 31 de diciembre de 2023, porque el 23 de octubre de 2023 hay nuevas elecciones municipales para elegir el nuevo alcalde de Buenaventura.

Nuestra prioridad es "atacar las violencias estructurales para una vida digna de los territorios".

Aquí citamos algunos puntos estratégicos de la alcaldía: se creó el Defensor del Pueblo del Pacifico; hemos trabajado con un método participativo por la elaboración del Plan de Desarrollo, que se articula entre el concepto neoliberal de Gobernanza y el empoderamiento popular.

Esta mañana estábamos trabajando en la mesa de vivienda con la sociedad civil también sobre el tema de las carreteras rurales. Ayer la viceministra de Cultura vino a entregar a la sociedad civil, la Casa de la Cultura.

La mesa que se ocupa de desarrollo y paz se construye desde la movilización civil. El PNUD



nos está colaborando para un diplomado de paz.

Son algunas iniciativas relacionadas al programa de nuestro alcalde Vidal: "Paz y vida con dignidad en los territorios".

El Paro Cívico NO interlocuta con los actores armados ilegales, hay la prioridad de la exigibilidad de derechos como agua, escuelas. Necesitamos del cese de la violencia directa de las bandas armadas. La sociedad civil y el alcalde piensan en la paz integral. El epicentro de los esfuerzos de todos y todas es la reducción de los homicidios provocados por las bandas armadas y hay mucha presión de la sociedad civil apuntando a la construcción de paz. Hay medidas de prevención del reclutamiento de niños, niñas y adolescentes y buscamos el apoyo de agencias internacionales y países donantes", concluyó Verónica Ramírez.

## Conclusiones

El jesuita Francisco de Roux, presidente de la Comisión de Esclarecimiento de la Verdad (2019-2022) había declarado a Religión Digital que "Mons. Gerardo Valencia Cano, obispo de Buenaventura, fue un hombre que nos inspiró a todos; nos enseñó la entrega al pueblo negro, con generosidad. La situación de los pueblos del Pacifico, del Choco, sigue preocupándonos como a Mons. Valencia, que luchaba por los pueblos sufridos, excluidos, explotados, por la herencia de la esclavitud. Mons. Valencia Cano corría muchos riesgos, pero caminaba adelante con su pueblo, con coraje. Hay dudas sobre su muerte en el incidente de avión de enero de 1972. Como Comisión del esclarecimiento de la verdad no pudimos investigar sobre su muerte. Pero puedo afirmar con certeza que Mons. Valencia Cano corría muchos riesgos porque denunciaba las injusticias y la violencia que sufría su pueblo y por esa razón muchos se molestaron por sus denuncias, porque incomodaba muchos intereses" (6).

Hay que mencionar que el día 17 de diciembre de 1971, el obispo Gerardo Valencia Cano, señalaba la necesidad de una sociedad sin ejército y sin armas afirmando que "Un fabricante de armas se muere de hambre en los tiempos de paz. Todos los que viven del presupuesto



de guerra quedarían cesantes: y pues no saben nada más... El apóstol – todo cristiano debe serlo – es un mensajero de paz. El mundo cristiano tendrá que ser un mundo sin ejército y sin armas".

Adriana Ferrer, asesora del Alto Comisionado de Paz, ha evidenciado que "las cifras que tenemos implican la vinculación de cerca de 1.700 personas, la mayoría de ellos jóvenes e incluso menores de edad que integran estas estructuras, que viven en una Buenaventura y que también enfrenta múltiples problemas de tipo social, político y económico".

Se busca el desmantelamiento de la violencia armada urbana y la incorporación a la sociedad civil de jóvenes que hoy participan en ella, jóvenes afrodescendientes que utilizan revolver o AK47 que tiene un precio superior al costo de su casa en las comunas de Buenaventura: ¿cuál es la relación con el comercio internacional de armas y el narcotráfico?

Hay muchas expectativas que, desde el próximo mes de septiembre, el nuevo procurador de Nápoles, Dr. Nicola Gratteri (máximo experto en Europa del *narcobusines*s con Colombia, que condenó el ex capo paramilitar con pasaporte italiano, Salvatore Mancuso en la operación Galloway en 2008), pueda avanzar en las nuevas investigaciones sobre el ex canciller Massimo D'Alema, del partido Articolo1, por supuesta "corrupción internacional finalizada a la mediación de armas", por la venta al Gobierno del Presidente Duque de cuatro corbetas FCX 30, dos submarinos Trachinus y 24 aviones M346 (7).

Se trata de una aplicación de la "Consulta internacional sobre corrupción y mafias" impulsada por el Papa Francisco y el Dicasterio de desarrollo humano integral del Vaticano, con el liderazgo del Cardenal Michael Czerny, ver artículo de Religión Digital, "Francisco de Roux: "Agradezco el Papa por el debate internacional sobre la corrupción en un país donde ésta se mezcla con la mafia" (8).

Andrés Inampués Borda, Director del Instituto para la paz y el desarrollo, IPAZDE, Departamento de Humanidades de la Universidad Santo Tomás, sede Bogotá, ha declarado que "estamos retomando la comunicación para el asunto de la campaña "desarme y justicia



social" para invitar el académico Nelson Villareal, a Marta Inés Romero de Pax Christi International, a José Fabio Naranjo, coordinador de la Alianza para el Desarme, a un evento que organizaremos en el marco de la semana por la paz en Colombia, la cual desde hace más de 20 años se viene organizando desde la iniciativa de organizaciones sociales, la academia colombiana y otros sectores de la sociedad civil. Particularmente quisiéramos involucrarnos institucionalmente en la campaña "Desarme y Justicia Social" con Observatorio Sur-Uruguay, Pax Christi International y Dicasterio de Desarrollo Humano integral del Vaticano", concluyó Inampués.

Concluimos este articulo con algún análisis realizada el pasado 20 de julio de 2023, durante el webinar de la Alianza latinoamericana sobre desarme y justicia social.

Emilce Cuda, secretaria en la Pontificia Comisión para América Latina de la Santa Sede, ha enfatizado que "Hay tráfico de órganos que genera muerte; tenemos otro tipo de plaga que es el feminicidio, cada vez son más las denuncias sobre mujeres asesinadas en nuestra América Latina". "Frente al panorama de las inseguridades y los modos de violencias el papa nos habla del trabajo, de cómo pensar un futuro para el trabajo". "Esas armas que pasamos por alto que son la fe, el amor y la esperanza hoy están en peligro".

Nelson Villarreal Durán – filósofo y cientista político, integrante de OBSUR Centro de Promoción e Investigación Socio-Pastoral de Montevideo, ex Secretario de Derechos Humanos de Presidencia Uruguay (2016-2020) – ha subrayado que "los niveles de pobreza y pobreza extrema registrados en la pandemia se mantienen en la región y se agudizan. Hay una debilidad de las democracias que no logran la integralidad, la democracia debe superar las desigualdades. Apoyamos el Instituto de paz IPAZDE. Hay que denunciar el comercio internacional de armas. Queremos desencadenar nuevas participaciones a nivel académico, social, institucional para articular la respuesta ciudadana con los colectivos de los sectores más excluidos, como los pueblos afro, campesinos, indígenas, los movimientos de las mujeres y allí generar sinergias para fortalecer la construcción de paz, como empezamos ya con el ministro de defensa Iván Velásquez (ver articulo *Ministro de Defensa de Colombia: "Desde el Gobierno del Presidente Petro aplaudimos el lanzamiento del Manifiesto por el* 



Desarme" -(9) en el encuentro del pasado diciembre de 2022".

## **NOTAS**

- https://www.elespectador.com/politica/kimberly-quinonez-el-rostro-de-la-guerra-en-buenaven tura-guerra-entre-bandas-criminales/
- https://www.wradio.com.co/2023/07/08/es-mejor-cargar-un-libro-que-un-fusil-presidente-petro-a-bandas-de-buenaventura/
- https://www.religiondigital.org/america/presidencia-sumamente-Arzobispo-Cali-Colombia\_0\_2
  547345243.html
- VIDEO: https://www.youtube.com/watch?v=DEBucsSCajc
- https://www.religiondigital.org/america/Murillo-IV-Mundial-Ciudades-Territorios-Bogota-Americ a-racismo 0 2574642516.html
- https://www.religiondigital.org/opinion/Morsolin-Colombia-guerrilla-Roux-jesuita-Iglesia\_0\_244
  8655114.html
- Exprimer ministro de Italia Massimo D'Alema es investigado por la venta de aviones y naves a Colombia.
  - https://www.infobae.com/colombia/2023/06/06/exprimer-ministro-de-italia-massimo-dalema-es-investigado-por-la-venta-de-aviones-y-naves-a-colombia/
- https://www.religiondigital.org/america/Francisco-Roux-Agradezco-Papa-internacional-Colomb ia\_0\_2392860695.html
- https://www.religiondigital.org/america/Ministro-Colombia-Gobierno-Presidente-Manifiesto-Paz
  -Petro\_0\_2514648518.html
  - Cristiano Morsolin, investigador y trabajador social italiano radicado en Latinoamérica desde 2001, autor de 10 libros en 5 idiomas, entre los cuales "Cambio Civilizatorio" (Ed. Antropos, 2018, con prólogo del Cardenal Turkson, Canciller de la Academia Pontificia de Ciencias Sociales de la Santa Sede). Analiza las relaciones entre derechos humanos, movimientos sociales, políticas emancipadoras y la geopolítica de Papa Francisco. Fue recibido por el Papa Francisco en audiencia en Vaticano en octubre de 2017. Comentarista invitado por algunas agencias internacionales, como SIR (Vaticano), VITA (Milán), CIPSI (Roma), Religión Digital (Madrid), ALAI (Quito). Actualmente colabora con el Instituto de la Paz IPAZDE de la



Universidad Santo Tomas de Bogotá.

Foto tomada de: Infobae